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ВАШИНГТОН. 8 декабря. (ТАСС). Гене
ральный секретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев прибыл 7 декабря с официальным 
визитом в столицу США.

У трапа самолета в аэропорту Эндрюс, 
где были подняты государственные флаги 
СССР и США, М. С. Горбачева и его 
супругу приветствовали государственный 
секретарь США Дж. Шульц с супругой, 
другие представители Белого дома и го
сударственного департамента.

Генеральный секретарь ЦК КПСС вы
ступил с кратким заявлением для прессы:

Благодарю Вац, господин государствен
ный секрттарь, за слова приветствия, за 
гостеприимство. Я хочу прежде всего от 
имени советского народа передать слова 
приветствия, искреннего уважения гражда
нам Соединенных Штатов Америки. От 
имени народа и правительства СССР я за
веряю всех американцев, что мы искрен
не стремимся к улучшению наших отно
шений. Я прибыл с визитом в Соединен
ные Штаты Америки для того, чтобы за
вершить работу над договором, подписать 
договор о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности, тот договор, который 
ждут народы всего мира. На наших пере-

Лозунг и реальность
Беседу с ректором 1ТГУ Юрием Семеновичем 

МАКУШ КИНЫМ ведет журналист С. Выгон

>

ЖУРНАЛИСТ: — Культ учебы в вузах 
провозглашен в партийных документах. 
На это не раз справедливо ссылались пре
подаватели и студенты нынешней осенью, 
когда для занятий ректорат университета с 
гоудом находил и время, и аудитории. 
Создалась нервозная обстановка. Видимо, 
чтобы разрядить обстановку, вы, секре
тарь парткома Ю. В. Петров, другие ру
ководители ТГУ начали с ноября ежене
дельно встречаться с различными факуль
тетами, отвечать на любые вопросы препо
давателей и студентов. ‘ «Ректорские чет
верги», как теперь называют такие встре
чи, стали популярными. Вы решили их на
всегда сохранить или это временная фор
ма работы, связанная с особыми обстоя
тельствами, в которых оказался универ
ситет? Как вы оцениваете осеннюю и ны
нешнюю ситуации в Томском государст
венном университете?

РЕКТОР: — В печати уже говорилось 
о том, что к 1983 году университет ока
зался в кризисной ситуации. Прежде все
го из-за большого износа зданий, слабовти 
хозяйствмных служб. Эта &да, будто ра
ковая опухоль, стала распространяться по 
вузу, затрагивая все стороны его жизни. 
Ведь не только аудитории одна за другой 
выходили из строя — не было возможно
сти вести учебный процесс на современном 
уровне, так как негде было разворачивать 
новые технические средства обучения, 
нельзя было шире развернуть и научно- 
исследовательские работы. Мы не могли 
использовать наш высокий научный потен
циал, а у нас ведь только докторов наук— 
96 человек. Снизилась и культура поведе
ния студенчества.

— Культура?
— Да. Культура поведения. Непригляд

ный обшарпанный вид аудиторий, коридо
ров, неустроенность их, холод в помеще
ниях — все это приводило к тому, что не
которые молодые люди перестали относи
ться к университету как к храму науки.
Увидеть студента в шапке прямо в аудито
рии — стало нередким. Изрезанные, раз
рисованные столы в учебных помещени
ях... Неустроенность длилась не один ме
сяц и не один год, и это не могло не ока
заться. Сложность положения, в котором 
оказался университет, по-разному, порой 
неадекватно воспринималась и истолковы
валась в коллективе, тем более что для 
ответа на многие вопросы руководству 
приходилось в кратчайшие <;Р°ки решать 
задачи с множеством неизвестных. В по
добной обстановке необходимо было опе
реться на поддержку трудового коллекти
ва, с особым вниманием прислушаться к 
советам, настроению людей. Так родилась 
идея «четвергов». Думаю, что такая фор
ма контакта о  коллективом преподавате
лей. сотрудников ■ и особенно студентов 
наиболее соответствует духу демократии и 
гласности.

— В одном из писем, присланных в ре
дакцию после статьи «Реконструкция», 
автор, аспирант А. В. Шамин, говорит о 
необходимости принципиально оценить 
«вклад прежнего руководства» в плачев
ное состояние университета и «не pienee 
принципиально подойти к избранной поли
тике реконструкции». Что вы «а это ска
жете?

— Скажу, что валить всю вину на 
предшественников — это легче всего. По 
второй части вопроса: в ректорате и парт
коме уже давно были планы выхода из

Фабрика 'мяса. Вторая очередь ------------------ -

Первый поросенок

кризисной ситуации. Эти планы предпола
гали посдедовательнооть действий. Мы 
ввели новый актовый зал и новую столо
вую, начали ремонт общежития №  4 и 
профилактория, реконструкцию оранжерей 
ботанического сада. Для сравнения хочу 
назвать такие цифры. За десятилетие до 
1983 года на строительство ТГУ было из
расходовано 2,5 миллиона рублей, а толь
ко за 1984— 1986 годы — 4,5 миллиона.

Но в апреле 1986 года произошел обвал 
части потолка в старом конференц-зале, 
во время лекции у юристов (по счастливой 
случайности, лишь четыре человека полу
чили ушибы). Специальная комиссия об
следовала главный корпус и закрыла 
трехэтажный блок северного крыла зда
ния, во многих помещениях и коридорах 
поставили подпорки. В таком же кртзис- 
ном положении оказался и корпус №  3. 
Стало ясно, что еще немного—и просто 
негде будет проводить занятия. Выбор 
был такой: либо продолжать постепенный 
ремонт, но тогда по сути прекратить учеб
ный процесс, либо напрячь все силы и за 
полтора-два года выйти из кризиса. По
сле всестороннего и острого обсуждения с 
активом вуза был избран второй путь, 
созданы совет по развитию университета, 
штабы на первоочередных объектах. за 
каждым объектом закрепили факультет.

Областной комитет партии принял в 
этот момент ряд принципиальных мер для 
помощи вузу. Одна из них — внеплановое 
строительство учебного корпуса. Руково
дители области обратились в правительст
во. после чего было принято специальное 
постановление и выделены ооедства для 
оемонта главного корпуса. На строитель
ство и реконструкцию объектов универси
тета были привлечены все крупные строи- 
тельнь)е организации города и области. 
Только на кот>пусе № 6 в августе было за
нято около десяти стооительных фирм, не 
считая ген- и субподоядчиков.

Эта огромная помощь и напряженная 
работа всех служб университета, прёпода- 
вателей и студентов позволили сделать, 
казалось бы, немыслимое: за десять ме
сяцев этого года было освоено около 
5 миллионов рублей, а если считать капи
тальные вложения, то 6,7 миллиона.

— Вновь процитирую письмо аспиранта 
Шамина: «Можно долго в  искренне гово
рить студентам о том, как нужны стране 
их знания, la беспорядочные снятия с заня
тий будут убеждать в обратном. Я совсем 
не хочу сказать, что университет должен 
стоять в стороне от своей реконструкции. 
Но когда студент или научный работник 
не знает, куда его «бросят» завтра, он не 
только яе может планировать свою дея
тельность, но часто вообще теряет интерес 
к своей работе». Далее автор говорит о 
необходимости определить, сколько часов, 
дней должен отработать студент или пре
подаватель, и не требовать сверх того.

— Уже несколько лет подряд все под
разделения университета работают с уче
том годового общевузовского плана сель
скохозяйственных и строительных работ. 
Это заметно упорядочивает отвлечения, 
хотя и требует высокой внутренней орга
низации. Однако ситуация в этом году 
была настолько критической, что авраль
ный стиль работы (как это было, напри
мер, на учебном корпусе № 6) был неиз
бежен. Неизбежно в таких случаях и уни
жение качества учебного процесса, уровня

Сообщение ё Номер!

П о  в а ж н е й ш е м у  
п о к а з а т е л ю

Сегодня объединение «Томлеспром» 
выполняет годовой план по важнейшему 
показателю— вывозке древесины. К мес
там разделки и потребителям доставлено 
6.455 тысяч кубометров леса.
' За счет чего yдaлoc^> нарастить вывозку лесозагото
вителям? Они интенсивнее задействовали вахты. К при
меру, на 1 декабря здесь создан запас хльктов в объе
ме 1,7 миллиона кубометров, значительно больще прош
логоднего. Производительнее стала использоваться так
же агрегатная техника, укрепились связи со смежника
ми — объединением «Томскавтотранс».

В эти дни «Томлеспром» увеличивает доставку леса 
по зимникам. Ежесуточно на нижние склады предприя
тий поступает свыше 20 тысяч кубометров. А до конца 
года предполагается вывезти не метее полумиллиона 
кубометров сверхплановой древесины.

Р. ПАЛКОВ,
начальник производственного отдела объединения

«Томлеспром».

ВСТРЕНЙ
К, С. тВЙЧЕВЙ 

И Н. ТЭТНЕВ
БРАИЗ-НОРТОН, 7 декаб

ря. (ТАСС). Во время оста
новки в Великобритании по пу
ти в Вашингтон состоялась бе
седа между М. С, Горбаче
вым и Премьер-Министром 
Великобритании М. Тэтчер. 
Встреча явилась как бы 
продолжением диалога, ко- 
.торый давно начался меж
ду руководителями двух 
стран, и проходила в при
вычно откровенной, дру
жественной, открытой ма
нере.

М. Тэтчер внимательно 
следит за процессами, ко
торые происходят в Совет
ском Сокюе, и поэтому, 
естественно, беседа нача
лась с обмена мнениями о 
ходе перестройки. Собесед
ники подтвердили свое 
убеждение в том, что внут
ренние преобразования в 
Советском Союзе имеют 
большое значение и для 
•двусторонних отношений, и 
•для всей международной

говорах с Президентом Соединенных Шта
тов Америки центральное место займут 
вопросы, связанные с; сокращением стра
тегических наступательных вооружений,— 
центральная проблема советско-американ
ских отношений. У нас есть что сказать 
аме!Жканскому руководству по этому 
главному вопросу, и надеемся, что и мы 
услышим новые слова от наших партне
ров. Мы, конечно, обсудим и другие ми
ровые проблемы, те проблемы, которые 
волнуют народы, те проблемы, которые 
ждут своего решения. Мы не можем ук
лониться от своей роли. Мы должны дей
ствовать С| величайшей ответственностью 
перед своими народами и перед всем ми
ром. Сам факт и повестка дня третьей 
советско-американской встречи на выс
шем уровне свидетельствуют о возрас
тающей ответственности, о понимании сво
ей ответственности со стороны админи
страция Соединенных Штатов Америки и 
руководства Советского Союза. Мы за 
■конструктивный диалог, за улучшение 
наших отношений. Хочу пожелать мира и 
благополучия американскому народу. 
■Благодарю вас.

ситуации в целом. Пере- 
с,тройка, как в сфере эконо
мики, так и в сфере демо
кратизации советского об
щества, позволяет больше и 
лучше знать о намерениях 
и делах друг друга, и мир 
от этого остается спокой
ным.
1 М. С. Горбачев кратко 
охарактеризовал нынешний 
этап в развитии перестрой
ки, экономические, полити
ческие и психологические 
трудности, которые возни
кают, и вместе с тем на
растание самого главного, 
•что делает перестройку не
обратимой, — активного 
•включения все новых и но
вых слоев советского наро
да в значительные творчес
кие преобразования всех 
сторон жизни общества.

М. Тэтчер заинтересо
ванно и конкретно реагиро
вала на пояснения М. С. 
Горбачейа, рассказьшала о 
собственном опыте деятель
ности ее правительства.

(Окончание на 3-й стр.)

СОВЕЩАНИЕ
группы политинформаторов обкома КПСС

754 письма и 437 ответов .получила редакция в ноябре, е 
■за первую неделю декабря г—  191 /письмо и .114 ответов.

(Окончание на 2-й стр.)

— Передайте от меня от- 
цов'окую благодарность за
местителю начальника Мол- 
чановского РОВД Ю. Хар
дикову за статью в воскрес
ном номере, — попросил 
позвонивший в понедельник 
в редакцию участник Вели
кой Отечественной войны 
Николай Афиногенович Во
ронов. — И газете спасибо, 
что тревожитесь за судьбу 
человека. Сколько еще та
ких заброщенных, забытых 
стариков в селах нашей об
ласти. Уверен, что после 
статьи в газете Медведевым 
помогут.

Речь идет о корреспонден
ции «Формально утратил 
связь...», опубликованной в 
нашей газете 6 декабря. В 
ней говорилось об инвалиде 
Великой Отечественной вой
ны С. С. Медведеве, остав
шемся с женой в глухой та
ежной деревушке Смолоку- 
ровке Молчановского райо
на. Наш читатель Н. А. Во
ронов прав, случай этот, к 
сожалению, не единичный. В 
почте прошлой недели при
влекло внимание вот это 
письмо. Его прислали жите
ли с улицы Октябрьской 
пЬселка Тимирязевс|кого 
Томского района. Они пи
шут: «В нашем доме № 89 
живет пенсионерка Елена 
Кузьмовна. Ей 82 года. 
Родных у нее нет, она со
всем немощная, не может 
себя обслужить. В квартире 
голодно и холодно. И вот 
■ЧТО удивительно: до нее нет 
никому дела. Ведь есть де
путаты, которые могут по
сетить ее и посмотреть, как 
она живет. Когда-то она ра
ботала медсестрой в дет

ском санатории. Может 
быть, нужно похлопотать, 
чтобы ее устроили в Дом 
престарелых или закрепили 
учеников из школы для 
оказания помощи: принести 
воды, дров, сходить в мага
зин. Мы помогаем ей, чем 
можем... Больно и обидно 
за человека, отдавшего чест
ному труду здоровье и си
лы».

А что же авторы пись
ма? Ведь они могли бы и 
сами сходить в райиспол
ком к депутатам и похло
потать за старушку.

Перечитывая письма, при
шедшие из отдаленных от 
райцентров сел и деревень, 
порой удивляешься, сколько 
мужества и терпения нужно 
иметь их жителям: где-то
совсем нет радио, где-то те
лефона, элементарных про
дуктов питания. В. Т. Жу- 
ленко из пос. Улу-Юл Пер
вомайского района пишет: 
«Много раз обращался в 
райком партии и райиспол
ком с просьбой установить 
телефон. Мне ответили, что
бы я уплатил 600 рублей и 
достал кабель. А где же 
мне его взять? У меня боль
ная жена, а до больницы 
больше километра». А вот 
письмо из Кожевниковс,ко- 
го района, из деревни A'ii- 
тала. Н. И. Марцунов пишет, 
что уже несколько месяцев 
нет нормальной телефонной 
связи, а деревня отдалена 
от райцентра на 70 кило
метров. Почту сюда завозят 
только 2—3 раза в неделю.

Жители деревни Заварзи
на Томского района оста
лись без магазина. Здесь

проживают 47 семей, в ос
новном пенсионеры. Руко
водители объединения «Ко
лос», в чьем ведомстве на
ходится магазин, объясня
ют, что нет продавца. Об
ратившаяся в редакцию от 
имени односельчан А. А. 
Мыцканова считает, что вы
ход из создавшегося поло
жения найти можно.

А в поселке Лоскутово 
Томского района другая бе
да. Магазин здесь работает, 
но снабжается он плохо. 
В. П. Котлова, Е. И. Кули
кова, Л. Г. Гаф и другие 
сообщают в редакцию, что 
даже хлеб завозится с пере
боями.

О плохом снабжении про
дуктами питания написали в 
редакцию и жители Перво
майского района 3. Н. Лу- 
кьяненок, В. П. Дичкова, 
В. Р. Креме. «Все теперь сва
ливают на самогонщиков. Но 
это же позор! Когда убирали 
спиртное, обещали взамен 
соки, компоты. А где они? И 
хорошо, что не стало водки. 
Только у работников торгов
ли хлопот от этого не при
бавилось. Чем же думают 
они план вьшолнять?»

•Большой популярностью 
пользуется у наших читате
лей рубрика «Спрашивайте 
— отвечаем». Однако мно
гие, кто направляет в ее ад
рес письма, не указывают 
свои координаты. Это за
трудняет работу с ответа
ми на те вопросы, которые 
мы уже публиковали. Что 
касается анонимок, то ре
дакция их не рассматрива
ет.

Отдел писем.

i Завтра в области прово
дится единый политдень. 
Его тема — «Воспитать 
презвеннические убеждения, 
1сосредоточить усилия на ин
дивидуальной работе с кон
кретными носителями зла, 
личным примером утвер
ждать здоровый образ жиз
ни». В каждом коллективе 
состоится в рамках рабочих 
.собраний открытый разговор 
на эту тему. В нем примут 
.участие политинформаторы 
партийных комитетов.
I Вчера в зале заседаний 
.обкома КПСС и облисполко- 
,ма состоялось совещание 
.группы политинформаторов 
.обкома партии. Прокурор 
облагай А. И. Князев, се- 
•кретарь облсовпрофа Т. М. 
•Корнеева, председатель Ок
тябрьского райисполкома 
•О. В. Козловская рассказали 
.0 практике работы по борь
бе с пьянством, ее резуль
татах. С особой тревогой от
мечался тот факт, что в 
последнее время напряже
ние в этой работе стало уни
жаться. Комплекс мер ад
министративного, правового, 
общественного воздействия 
на пьяниц не везде исполь
зуется с достаточной полно
той, снижается в отдельных 
коллективах накал осужде
ния пьянства как глубоко 
безнравственного явления в 
поведении людей.

На совещании выступил 
первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев. 
Необходимость обострения 
борьбы с пьянством, под
черкнуто в выступлении, 
диктуется задачами нового 
этапа перестройки. Пьянст
во до сих пор стоит на пути 
активной сфидательной дея
тельности. В ходе предсто
ящих рабочих собраний в

каждом коллективе надо 
получить конкретный ответ 
на вопрос о том, где в 
борьбе с пьянством мы со- 
верщаем ошибки, снижаю
щие ее эффективность. Это, 
прежде всего, до сих пор 
сохраняющаяся практика 
общего, декларативного под- 
1хода к ббрьбе с пьянством, 
забюрокрачивание этой ра
боты, унижение ответствен
ности руководителей за 
пьянство в коллективе.

Именно трудовой коллек
тив, пО[Цчеркивалось на со- 
веща.нии, должен стать 
центром борьбы с пьянст- 
I30M. Здесь зона наиболее 
эффективного влияния на 
человека.

Трудовой коллектив ста- 
повитуя особенно нетерпи
мым к недисциплинирован
ности, разболтанности,
пьянству при переходе к но- 
1ВЫМ условиям хозяйствова
ния. Перед пьянством не
льзя отступать руководите
лю, партийной, профсоюз
ной, комсомольской органи- 
.зацням. Велика в.этой ра
боте роль бригады.
I Носители пьянства — 
конкретные люди. Обста
новку для пьянства создают 
конкретные условия, пота
кают пьяницам конкретные 
руководители. Именно поэто
му важно предельно конкре
тизировать предстоящий 
разговор, вести его о кон
кретных пьяницах, самогон
щиках, наркоманах.
I Вместе с тем разговор об 
:укреплении дисциплины 
крепко связан с итогами ра
боты коллективов, задачами 
по успешному завершению 
года, и эту связь надо ис
пользовать в проведении 
единого политдня.

-У декабря, Л5 часов 30 мин.

По результатам работы за 
ноябрь на строительной пло
щадке свинокомплекса лиди
руют подразделения «Хнм- 
строя». Это касается строи
тельства дорог и забивки 
свайных полей. СУ-2 Глав- 
томснстроя начало забивку 
опор под пятый корпус., но 
«Химстрой» идет чуть впе
реди. Возможно, отставание
— результат того, что, за
нимаясь какое-то время уп
лотнением (новый тип фун
дамента, мы о нем уже пи
сали), строители главка 
упустили время. И сегодня, 
забивая по 70—100 сдай в 
сутки, нагоняют сопер
ника.

Мощным ходом идет на 
площадке «Химстроя» и 
строительство дорог. «Агро- 
промдорстрою» осталось 
проложить 20 метров до
рожного полотна из тысячи
— и кольцевой путь закон
чен. На другой стороне 
«Томскавтодор» сделал поч
ти в пять раз меньше. Имен
но поэтому бригада дорож
ников «Агропромдорстроя» 
по результатам работы за 
|юябрь получила именного

зажаренного поросенка...
На последнем заседании 

штаба стройки в понедель
ник прояснился вопрос о 
пусковом комплексе, кото
рый должен быть построен в 
1988 году. Главтомскстрой 
сдает четыре свинарника, 
«Химстрой» — два.

На заседании штаба на
чальник СМУ-7 управления 
«Химстрой» А. Ф. Чемерис 
назвал ряд моментов, кото
рые сдерживают ход строи
тельства:

— От управления энерго
снабжения «Химстроя» ждем 
монтажа подстанций и ли
ний ЛЭП внутри площадки 
(начальник — А. И. Бер
ген), управление механиза
ции до сих пор не смонтиро
вало два башенных крана 
на первый корпус. Уже вто
рой месяц тянется решение 
этого вопроса. А от УПП 
«Химстроя» ждем, когда 
оно поставит арматуру на 
стройку.

НА СНИМКАХ Е. Лиси- 
цына: свайные поля И их ав
торы -звено сваебоя глав
ка — 3. Абдрахманов,
А. Герман, Ю. Кузнецов.

Внимание: «прямая линия»

Партийны й ком итет 
и п е р е с тр о й к а

Отдел организационно- 
партийной работы обкома 
КПСС, Томский горком. 
Кировский, Ленинский, Ок
тябрьский, Советский рай
комы партии и редакция га
зеты «Красное знамя» про
водят «прямую линию» на 
тему «Партийный комитет и 
перестройка».

В работе «прямой линии» 
принимают участие:

Владимир Максимович 
Кетов — первый секретарь 
Томского горкома КПСС, те
лефон 3-32-00;

Анатолий Павлович Жу
ков — второй секретарь 
Томского горкома КПСС, 
телефон 3-32-05;

Владимир Семенович Шу- 
вариков — первый секре
тарь Кировского райкома 
КПСС, телефон 4-84-69;

Анатолий Семенович Нис- 
ковских — второй секретарь 
Кировского райкома КПСС, 
телефон 4-72*63;

Светлана Петровна Зино
вьева — секретарь Киров
ского райкома КПСС, теле
фон 4-80-62;

Анатолий Васильевич 
Бондарев — первый секре
тарь Октябрьского райкома 
КПСС, телефон 2-36-59;

Юрий Анатольевич Вы-

чужанин — второй секре
тарь Октябрьского райкома 
КПСС, телефон 2-37-70;

Галина Степановна Козы
рева — секретарь Октябрь
ского райкома КПСС, теле
фон 2-36-47;

Леонид Николаевич Лебе
дев — первый секретарь 
Советского райкома КПСС, 
телефон 3-07-37;

Виктор Петрович Демар- 
чук — второй секретарь Со
ветского райкома КПСС, те
лефон 3-07-40;

Владимир Александрович 
Бородич — секретарь Со
ветского райкома КПСС, те
л е к и  3-07-43;

Людмила Ивановна Мур- 
зич — второй секретарь 
Ленинского райкома КПСС, 
телефон 2-47-19;

Петр Павлович Кондаков 
— секретарь Ленинского 
райкома КПСС, телефон 
2-42-05.

«Прямая линия» прово
дится в четверг, 10 декабря, 
с 18.00 до 20.00.

Если кто-то не сможет 
высказать свои мнения в пе
риод проведения «прямой 
линии», просьба направлять 
их в письменном виде в со
ответствующие партийные 
комитеты.
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Лозунг и реальность
Партийная жизнь: 

практика 

перестройки

Каждый
второй

секретарь
в областной партийной 

организации завершились 
отчетно-выборные собра
ния в партийных груп
пах, а также цеховых и 
первичных организациях 
численностью менее 15 
членов КПСС. Отчет дер
жал по сути каждый вто
рой секретарь первичной 
и цеховой. В центре вни
мания стояли вопросы 
организационно - партий
ной работы, мобилизации 

1 трудовых коллективов на 
I выполнение планов и соци-> 
1алистических обязательств 

юбилейного года. Речь 
шла о ходе пе
рестройки, о том, как 
действуют парторга
низации в условиях пере
хода на новые методы 
хозяйствования, растущей 
гласности и демократи
зации. На собраниях вы
ступило более двух тре
тей коммунистов, они вы
сказали более 15 тысяч 
предложений и критичес
ких замечаний, принципи
ально оценили роль 
секретарей. Работа че
тырнадцати секретарей 
признана неудовлетвори
тельной.

Нетрадиционно прохо
дили выборы партийных 
вожаков. Многие секре
тари и партгрупорги из
бирались из числа двух- 
•трех кандидатов.

Фермы
требуют

внимания
Состоялся семинар сек

ретарей партийных орга
низаций молочнотоварных 
ферм Томского района. 
Шел обстоятельный раз
говор о задачах комму
нистов по увеличению 
производства молока в 
зимне-стойловый период.

Суровая зима испыты
вает животноводов, и 
все, кто связан с этой 
отраслью, трудятся сего
дня с повышенной на
грузкой. На фермы обла
сти направлены более 
1.000 коммунистов. Здесь 
действуют 170 партий
ных групп.

Секретари обменива
лись опытом работы, уча
ствовали в решении си
туационных задач.

Инст ит у т
выбирает
руководителя
в  институте «Томгипро- 

транс» состоялись выбо
ры директора. Хорошо 
поработала конкурсная 
комиссия во главе с чле
ном партбюро А. А. Про- 
секиным, которая 'рас
смотрела кандидатуры и 
внесла предложения 
на конференцию трудово
го коллектива. Из числа 
трех претендентов руко
водителем института из
бран Е. Н. Поворов, ра
ботавший ранее началь
ником отдела.

На предприятиях и в 
организациях области все 
шире разворачиваются 
выборы руководителей на 
демократической основе. 
Трудовые коллективы из
брали 933 работника, в 
том числе 33 первых ру
ководителя. Кроме того, 
проведено 28 конкурсов 
на замещение вакантных 
должностей руководите
лей и главных специали
стов. Важно, что в про
цессе конкурсного отбо
ра более отчетливо вы
являются проблемы, бо
левые точки перестройки.

В. ПЕТРОВ.

(Окончание.
Начало на 1-Й стр.)

научной работы — то есть непосредствен
ной «продукции» вуза. Многие студенты и 
сотрудники, понимая остроту и важность 
момента, проработали с отрывом от своей 
0(уювной деятельности более двух месяцев.

Ректорат и партком обратились в пар
тийные и советские организации города с 
просьбой создать для университета щадя
щий режим, и нам пошли навстречу, а ока'- 
заИная помощь была своевременной и 
ощутимой. Выли уменьшены или полно
стью с(Ияты задания по уборке урожая 
студенческим кормозаготовительным и 
районным отрядам, по строительству го
родских и областных объектов. Даже в пе
риод стихийною бедствия, а иначе и не на
зовешь нынешиюю осень, когда всю об
ласть заливало водой, уборку урожая мор
кови в совхозе «СтепановскиЙ» завершал 
практиче«[Жи весь Кировский район.

Мог ли горЬД эбойтись в данном случае 
без университета — мне судить трудно, но 
хочу заметить, что мы и у себя не все ре
зервы использовали. Я имею в виду то, 
что штабы, Деканаты факультетов, то 
есть брганИЗатор(Ы реконструкции, работа
ли по-разному. Лучше—ММФ, историче
ский, ГГФ, ю^тДиЧеский факультеты, ху
же — фийИКЙ, фиаико-техники, экономи
сты, филологй.

Немаловажную роль играли стройотря
ды. К их комйлеКтованию тоже отнесдись 
по-разному. Отряды химиков, историков, 
юристов. геолЩ-ов поработали в полную 
силу, слабее — физики, филологи и осо
бенно экономисты. Безусловно, здесь ска
зались недостатки в воспитательной ра
боте, за которую несут ответственность и 
ректорат, и партийный комитет.

А в общем-то осталось в этом году не 
выполнейо работ примерно на 200 тысяч 
рублей. Но эта «мелочь» (по сравнению с 
миллионами) вс^-таки смазала нам фи
ниш.

— |Ка8 же сейчас обстоят дела?
— На четвертом корйусе остались еще 

работы, готов к вводу шестой, введена 
теплотрасса длиной 1,8 километра по Мос
ковскому тракту, решающая вопрос о 
перспективе развития университета. Кста
ти, она улучшила теплоснабжение боль
шого микрорайона, где расположены об
щежития мединститута, школа № 10. За
вершаются реконструкция трехэтажного 
блока северного крыла главного корпуса, 
капитальный ремонт профилактория. В бо- 
таническбм саду реконструирован блок 
«теплые субтропики», заканчивается строи
тельство спального корпуса в пионертком 
лагере ТГУ и жилого дома СФТИ. Немало. 
Но надо не успокаиваться, перевести дух 
после осени — и заканчивать. Конечно, 
основной объем работ сделали профессио
налы-строители. но и коллектив универси
тета трудился на пределе сил.

И сейчас уже можно с уверенностью 
заявить, что началось решительное прео
доление той кризисной ситуации, о которой 
шла речь вначале. Еще год-полтора на
пряженной работы, и об этой ситуации мы 
будем вспоминать, как о коШмарном сне.

— В некоторых письмах из университе
та {Высказывается тревога о том, что от
влечение коллектива яа реконструкцию 
настолько ослабит университетскую науку, 
что вуз «придется закрывать {уже не из-за 
ветхости зданий». Насколько справедливы 
опасения о том, что учебный и научный 
процесс в ЛГУ оказался полностью «за
морожен»?

— Факты говорят, что это не так. 
Учебный процесс в вузе продолжает со
вершенствоваться. Начата целевая подго
товка специалистов — заключено 25 дого
воров на этот цчет. На предприятиях орга
низовано четыре филиала кафедр. В учеб
ный процесс внедряются новые методы 
обучения. Такие, как проблемные лекции, 
деловые игры и семинары в форме, моде
лирующей будущую профессиональную 
деятельность студентов («конференция», 
«круглый стол», «изобретательская дея
тельность», «урок в школе», «судебный 
процесс». «выполнение задания заказчи
ка»). На ряде факультетов используется 
бессессионная форма обучения студентов. 
Созданы и успешно действуют пять науч
но-воспитательных комплексов, ваша газе
та о них рассказывала. Я бы особо хотел 
отметить комплекс «Информатика». Впер
вые в стране у нас элементы информатики

стали внедряться на гуманитарных фа
культетах. Будет вестись соответству
ющая специализация студентов гуманитар
ных и естественных факультетов. Несколь
ко лучших студентов по той или иной спе
циальности, не прекращая обучения базо
вой профессии, станут изучать информа
тику, чтобы затем применять ее в право
ведении, истории, библиотечном деле, био
логии и т.д. Академик Андрей Петрович 
Ершов — ведущий специалист в этой об
ласти — на одном из всесоюзных совеща
ний отметил инициативу университета на 
этот счет.

Признанием ведущей роли нашего уни
верситета в процессе перестройки высше
го образования служит и тот факт, что 
нам было поручено проведение Всесоюз
ной научно-методической конференции 
«Связь универюитетов с производством и 
проблемы целевой подгоЮвки специали
стов», в которой приняло участие более 
200 человек из 29 городов восьми союз
ных республик СССР.

В дополнение к сказанному замечу, что 
в разработке автоматизированных систем 
управления ТГУ является голов-ной орга
низацией в Минвузе СССР.

Несмотря на трудности, мы внедряем в 
учебный процесс довременное оборудова
ние — есть уже десять дисплейных клас
сов, на радиофизическом факультете в 
учебных лабораториях есть мини-ЭВМ.

— ,А что можно все-таки сказать сей
час о научном потенциале? Если судить 
по статье в «вашей многотиражной {газете, 
да я  IHO некоторым письмам, в среде уче
ных большие опасения, что вуз потеряет 
свои традиции,

— Томский университет — крупный 
научный центр; но его значение определя
ется уже не только и не столько истори
ей, сколько тем, что делается в настоя
щее время и будет делаться в будущем. У 
нас ведутся фундаментальные исследова
ния по тридцати крупным направлениям, 
связанным с народным хозяйством стра
ны, региона. Мы участвуем в выполнении 
21 задания Государственного комитета по 
науке и технике. Ученые ТГУ работают 
над созданием новых материалов, техно
логий, изучают современное состояние 
флоры, возможности ее сохранения и ра
ционального использования, ведется разра
ботка АСУ научных исследований.

Нашему университету поручено сформи
ровать две крупные научные прогргшмы 
Минвуза РСФСР — «Социальный про
гресс Сибири», и «Природокомплекс». 
|Как уже сообщалось, на общественных на
чалах создгш институт социальных про
блем осваиваемых районов Сибири. Нако
нец, ТГУ поручено также формирование и 
руководство пятью программами в «У<зко- 
ренви-90». В той или иной степени мы 
участвуем во всех целевых программах и 
комплексах «Ускорения-90». Общий объ
ем научно-исследовательских ржбот состав
ляет в вузе около 18 миллионов рублей, 
четверть из них — в интересах региона. 
Конечно, мы понимаем, что это далеко не 
предел.

— Прошу вас вернуться к «ректорским 
четвергам». Так сложилась беседа, что мы 
от них надолго отвлеклись. Это (верно, что , 
{однажды ректорату пришлось беседовать 
jc... единственным студентом, пришедшим 
на встречу? Меняется ли характер {вопро
сов на этих .встречах?

— Да. Такой курьезный случай был, но • 
человек пришел, и мы проявили к нему 
должное уважение, ответили на вопросы. 
Но обычно — и чем дальше, тем  ̂ больше 
— аудитория на встречах со мной, секре
тарем парткома бывает заполнена до от
каза. В первые встречи вначале тон воп
росов был резким, агрессивным. Многае 
ответы воспринимались недоверчиво, рез
кой была критика хозяйственной деятель
ности. Сейчас разговор становится более 
конструктивным, чаще идет речь о фор
мах совершенствования учебы.

Стало меньше агрессивных выпадов. 
Правда, недавно, когда я рассказывал о 
той помощи, которую нам оказывают об
ласть, город, пришла записка — не ано
нимная, кстати, такого содержания: «Что 
|вы нам говорите, что область дает то и 
это?! Зачем об этом говорить, если страна 
нам должна дать все!!!». Я прочитал запис
ку, но отвечать даже не пришлось. Сту
денты возмущенным гулом и репликами 
достаточно ясно отреагировали на такое 
иждивенческое настроение.

Профсою зы: радиус действия' I

В Е С О М О  слово К О Л Л Е К Т И В А
По инициативе профко

ма Томского монтажного 
управления треста «Сиб- 
техмонтаж», возглавляе
мого коммунистом А. Н. 
Анисимовым, на собра
нии начальнику - управле
ния И. Н. Кириллову

высказано недоверие кол
лектива, он отстранен от 
должности. Поставлен 
вопрос и в отношении за
местителя начальника по 
бытовым вопросам В. С. 
Огиенко. Такое решение 
тр(удового коллектива
вызвано тем, что руково

дители управления без 
согласия профкома и вне 
очереди выделили квар
тиру одному из работни
ков. В судебных органах 
сейчас ре1шается вопрбс 
о том, чтобы вернуть не
законно заселенйую квар
тиру первоочереднику.

БЫТОВКА ДЛЯ ТРУЖЕНИКА СЕЛА
На заседании президи

ума Бакчарского райко
ма профсоюза работни
ков агропрома рассмот
рен вопрос о ходе реали
зации комплексной про
граммы улучшения усло
вий охраны труда и са- 
нитарно - оздоровитель
ных мероприятий. Выска
зана резкая критика в 
адрес Бакчарского ре- 
монтно - технического 
предприятия, коллективов 
объединении ;«1Вакчараг-: 
■ропромхимия»', : совесозов 
«Сибирь», «Прогресс»,

которые только наполо
вину выполнили план по 
вводу гардеробных, не 
установили запланирован
ные душевые и умы
вальники, не оборудуют 
комнаты отдыха и пра
чечные. Отмечено, что 
мало сдвигов наметилось 
и в культуре производст
ва. Так, не устранена за
пыленность в помещени
ях кормодробилок в сов
хозах «Прогресс» и «Пар- 
бигский», загазованность 
в гаражах, котельных и 
других подразделениях

совхозов «Чернышев
ский», «Прогресс», «Та
ежный». На ряде ферм 
бытовки заняты не по 
назначению.

На серьезные недостат
ки в постановлении ука
зано руководителям
РАНО (И. П. Мяснянки- 
'ну);, Бакчарского ' РТП 
(Ю. П. Ракину), объеди
нения «Бакчарагропром» 
(В. Н. Копытову), дирек
торам совхозов, а также 
председателям профко
мов.

О. НИКОЛАЕВА.

ш т а Ш:
■ 0

Читвт^^н pasMbtUM îoTf рлгорят, про/0>лж>ают разговор

ПУТЬ в БАНКРОТЫ
Почему хозяйство должно 

делиться своей прибылью с 
другими? Какое право име
ет совет Томского РАПО 
забирать у совхоза «Побе
да» заработанный доход? 
■Это же противоречит основ
ным принципам современ- 
■ной экономической полити
ки партии. Игнорируется са- 
•моотоятельность. Только хо
зяйство, и никто иной, мо
жет рапоряжаться зарабо
танными им средствами. 
Совхозу вышестоящим орга
ном перекрывается путь к 
самофинансированию и са- 
■моокупаемости. Только ре
бята пытаются подняться, 
■начать жить за свой счет, а 
им тут же подрубают кры
лья.

Все аргументы главного 
агронома Томского РАПО 
■А. В. Мамакина, использо- 
■ванные в споре с турунта- 
евским агрономом Г. А. 
Кузнецовым, неубедитель
ны. Совхоз не выполнил за- 
'дание совета РАПО и не по
ставил хозяйствам района 
■необходимое количество се
мян. За это его районное ру
ководство наказало, лишив 
■70 тысяч рублей прибыли. 
■Голое, произвольное адми
нистрирование, не имеющее 
■под собой ни экономической, 
■ни юридической основы. А 
зачем «Победе» готовить 
семена, если за них хозяй
ство не получит никакой

«Поделитесь прибылью» 
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■дополнительной прибыли? 
■Равноценно; что сдать хлеб 
■государству прямо из-под 
бункера комбайна, что пой
ти на дополнительные за
траты и сделать из него се- 
!менщ—цена-то зднг^ Дума
ется, что. прежде чем обя
зать «Победу» готовить се
мена для других, надо было 
в первую очередь заинтере
совать хозяйство в этом 
экономически. Например, 
■цена, по которой приняло 
бы зерно государство, плюс 
к этому 40 процентов над
бавки. Кому семена нужны, 
тот заплатит, а если смуща
ет дороговизна, так сам се
бе их готовь. А так получа
ется, что один совхоз рас
плачивается за бесхозяйст- 
■венность других.

А. В. Мамакин ратует за 
■справедливость, что, дес
кать, у «Победы» больше 
условий для перехода на 
полный хозра1}чет, чем у 
■других, поэтому-то турунта- 
евцам не грешно поделиться 
доходами с более бедными 
■коллегами. Такое отношение 
к прибыли — верный путь 
к банкротству. Подобные 
■подходы ни сильному встать 
на ноги не дадут, ни слабо

му не помогут. Оба будут 
лежать. К самоокупаемости 
и самофинансированию каж
дый должен прийти своим 
путем, задействуя только 
свои, внутренние, ресурсы. 
А не так, чтобы у одно
го забрать его прибыль и 
передать другому. Источни
ки повышения рентабель
ности в любом хозяйстве 
можно найти.

Главный агроном Томско
го РАПО приводит в при
мер совхозы, не имеющие в 
достаточном количестве соб
ственной пашни и потому 
вынужденные покупать зер
нофураж на стороне. Да, 
действительно, в Томском 
районе ограниченные пло
щади для ос^воения, но при 
желании их можно найти. 
Трудно расширять пашню 
совхозам «Чернореченский» 
и «Воронинский»: близ
этих хозяйств мало земель, 
пригодных для сельхозуго
дий. Но почему бы не по
пробовать вахтовый метод? 
П том же туганском «углу» 
легко можно освоить более 
2.000 гектаров пашни, по
сеять там зерновые. Даже 
не проводя химпрополки. по 
15 центнеров зерна на круг

вполне можно получать. 
Что же касается таких дол
жников перед государством, 
как совхозы «Красное зна
мя» и «Сибиряк», так и они 
вполне могут добиться нуж
ного уровня рентабельно
сти для перехода на полный 
хозрасчет сами. Отладить 
севообороты Z- и будет рас
тениеводство давать при
быль. Ведь процветали же 
когда-то (а точнее, в конце 
пятидесятых — начале ше
стидесятых годов) эти хо
зяйства. На тех же самых 
землях стояли, только, мо
жет быть, люди, их возглав
лявшие в то время, больше 
болели за дело, чем нынеш
ние.

И возражения А. В. Ма
макина против банкротства 
хозяйств тоже спорны. «Ку
пил» же такого банкрота 
совхоз «Томский». Я имею 
в виду совхоз «Трудовик». 
И что же? Он сейчас «вы
ходит в люди». Видимо, ни
чего страшного в по’глоще- 
нии сильным предприятием 
слабого нет.

Новый хозяйственный ме
ханизм выдвигает жесткие 
условия. Но только они по
могут вывецти сельское хо
зяйство из застоя. Поэтому 
никаких поблажек, финан
совых подачек на бедность 
не должно быть. Хватит, на
сиделись нахлебники на шее 
у государства. Так что же, 
посадить теперь их на шею 
хозрасчетным хозяйствам?

Н. ЖУЛЬЕВ,
ветеран сельскохозяй
ственного производства.

«Ваша статья—это боль...»
Прочитал я эту статью и 

не смог удержать себя от 
желания поделиться с вами 
своими мькщями. Ваша ста
тья — это боль всех сель
ских и поселковых Советов. 
Действительно, люди, при
ходя к нам в исполком, ве
рят, что мы поможем им 
отремонтировать печь, за
бор, прокопать канаву для 
стока воды или, наоборот, 
засыпать лужу песком. Вы
полнить просьбу мы обеща
ем, хотя и сами-то с трудом 
верим, что сможем хоть 
чем-то помочь. Дело в том, 
что Советы по сути не име
ют никаких средств. А что
бы помочь, нужно хоть что- 
нибудь иметь в своем ис
полкомовском распоряже
нии. По вашей статье видно, 
что нашлись деловые люди, 
которые сумели «из ничего»

«Контора Саратова» 
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построигь гараж, дома, но 
появилась ин<;трукция...

В печати уже давно цта- 
вится вопрос о повышении 
авторитета Советов. А для 
этого им нужно дать что- 
нибудь реальное. Например 
транс|порт — подвезти без 
волокиты топливо инвалиду, 
доставить песок в самые 
гиблые места поселка. Ну
жны средства для строи- 
тельС|Гва домов врачам, учи
телям, работникам сферы 
обслуживания.

Гдё их взять? Считаю, 
деньги надо брать в органи
зациях, расположенных на

территории Совета. А стро
ить методом народной 
стройки или семейного 
■подряда. А пока ходит 
председатель по кругу, 
ждет, когда у руководите
лей этих организаций про
снется совесть и они снизой
дут до нужд поселка. Руко
водителей е высоким чувст
вом такта и понимания чу
жой боли не так уж много. А 
делают их непробиваемыми 
руководители нашего же, го
родского, исполнительного 
комитета и горкома партии. 
Практически на каждой 
■сессии ругают кого-нибудь 
■из маститых директоров.

■пугают, что вот-вот его вы
ведут из состава депутатов 
за невыполнение наказов, 
за бездушное отношение к 
■нуждам людей. Но заканчи
вается сессия, и этот руко
водитель открыто смеется в 
кругу своих коллег над те
ми, кто его критиковал. Ибо 
он знает, что никого еще не 
увольняли с работы за не
исполнение Депутатских 
обязанностей.

Вот вам и авторитет Со
ветов. Хотелось бы, чтобы 
газета провела своеобразный 
диспут читателей на тему: 
в чем они видят авторитет 
Советов и каким путем его 
необходимо поднять?

В. АНТИНГ, 
председатель Батурнн-> 
ского {Поселкового Со
вета Асвновского рай

она.

■Север. Люди. Нефть О П Е Р А Т И В Н О -
В Ы Г О Д Н О

Впервые в Западной Сибири томская .торговля ос
воила это новшество — установку радиостанций на тран
спорте, доставляющем н магазины города продовольст
венные продукты.

Уже на пятнадцати авто
мобилях установлена радио
связь: автоколонна № 2042 
— гормолзавод. К концу 
года их к о л и ч е с т в о  
будет доведено до 25, а в 
следующем будут работать 
уже 60 транспортных ра
диостанций, то есть практи
чески на всех машинах, пе
ревозящих продукты в таре- 
оборудовании. В новом году 
планируется создать кусто
вые радиостанции на хладо
комбинате , мясокомбинате,

хлебозаводах, предприятии 
Росоптпродторга, которые 
будут оперативно переда
вать информацию о товаро
движении.
, Внедрение радиосвя
зи в торговле решает три
единую задачу; четкая и 
ynopHflOHeHHaH поставка 
продуктов питания в мага
зины, диспетчерский конт
роль за транспортом и опе
ративность решений, эконо
мия горючего.

Т. ПАВЛОВА.

j В коллективе строительного управления №  5 СМУ 
«Томскнефтегазгеологня» водитель автомобиля Юрий 
Эдуардович Метус по праву считается одним из лучших 
работников. Круглый год, отказывая себе иногда и в от
дыхе, трудится он, обеспечивая объекты участка строй
материалами. Постоянно Юрий Эдуардович выполняет 
задания точно и в срок.

Фото В. Тестова.
Каргасокский район.

С  П О Д В О Р Ь Я  
П Е Н С И О Н Е Р О В

Волее тысячи голов до
машнего скота держат 
нынче бакчарские пенси
онеры. Их доля в прода
же сельскохозяйственных 
продуктов индивидуаль
ными хозяйствами в ря
де сельсоветов достигает 
30 процентов. За 10 ме
сяцев пенсионерка из Вы- 
сокоярского сельсовета
H. С. Горлова продала
I .  700 килограммов моло
ка, 3. Т. Шишунова — 
1.300.

Район значительно пе
ревыполнил план по про
даже картофеля. В этот 
успех также внесли свой 
вклад пенсионеры. Вете
ран войны и труда И. Т. 
Корчуков, к примеру, 
продал государству 1,7 
тонны картофеля, пенси
онер А. Г. Михеев — 1,6 
тонны.

А, ПЕТРОВ, 
председатель Бакчар
ского районного сове

та ветеранов.

НАГРАДЫ  Ж ЕНЩ ИНАМ
Указами Президиума Верховного Совета 
РСФСР многодетные матери, прожива
ющие в Томской области, награждены ор
денами и медалями СССР
Матери, родившие и вос

питавшие пять детей,—ме
далью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» П степени: 

Аксенова Мария Дани
ловна—работница Асинов-
ского ЛПК.

Андрианова Любовь Ни- 
{колаевна—работница Ново- 
тегульдетского леспромхо

за Тегульдетского района.
Андриянова Татьяна Сте

пановна—пекарь Кривоше-' 
инского хлебозавода.
I Беспалая Клавдия Гав
риловна— кочегар Нюрюль- 
ского лесопункта Каргасок- 
ского ЛПК.
I Вальгер Светлана Алексе
евна — телятница сов.хоза

1«Инкинс;кий» Колпашевско- 
го района.

Василевская Мария Ва
сильевна—моторист комби
ната производственных
предприятий Дсиновского 
района.

Вересова Анна Констан- 
тинов{на-^ телятница совхо-i 
за «Тогурский» Колпашев- 
сцого района.

Гусева Мария Иванов
на—бригадир фиброцеха 
Асиновского ЛПК.

Денисова Тамара Ефи
мовна—домашняя хозяйка, 
дер. Казанка Асрновского 
района.
■ Еасюкова Олнга .ТГёони- 
довна —Домашняя хозяйка, 
дер. Новотроица .Лсинов- 
ского района,

Егошкияа Любовь Ильи
нична—домашняя хозяйка, 
город Томск.

Емукииа Надежда Серге
евна—осеменатор совхоза
им. Свердлова Кривошеин- 
сцого района.

Зацепина Анна Михай
ловна—сторож орса Аси
новского ЛПХ.

Иванова Любовь Михай
ловна—няня детсада сов
хоза «Коммунист» Асинов
ского района.

Кирякова Екатерина Ла
заревна—домашн|яя хо,зяй(( 
ка, пос. Средний Васюган 
'Каргасокского района.

Комарова Татьяна Нико
лаевна—работница совхоза 
'«Комсомолец» Асиновского 
района.

Кузьмина Татьяна Тро
фимовна—доярка совхоза 
«Родина» Томского района.
I Кузвесова Ясима Сафи- 
уловна—домашняя хозяйка, 
город Стрежевой.'

Лебедева Людмила Ива
новна—служащая, Асинов- 
ский район.

Логачева Татьяна Влади
мировна — доярка совхоза 
им. Ленина Асиновского 
района.

Логинова Валентина Ива
новна—бухгалтер Ергайско- 
го леспромхоза Кривошеин- 
ского района.

Мастерлин Нина Карлов
на—прачка детсада совхо
за «Кривошеинский».

Модестова Светлана Ни
колаевна—воспитатель дет

сада Белоярского ЛПК 
Верхнекетского района.

Нейфельд Анна Андреев
на — фасовщица аптеки
№ 37 города Томска.
I Новоселова Галина Алек
сеевна — кассир совхоза 
'«Первомайский» Колпа- 
шевского района.
I Новоселова Раиса Авра- 
Мовна—телятница совхоза 
«Тегульдетский».
I Панова Капитолина Ни
китична—работница кооп- 
зверопромхоза Колпашев- 
ского района.

Панова Надежда Андре
евна — няня Минаевских 
Детяслей Ациновского рай
она.
' Полусухина Галина Алек- 
)сандровна—работница сви

нофермы Колпашевского 
райпо.

Тимякова Светлана Алек
сандровна — осеменатор 
совхоза «Родина» Томского 
района.

Тютнкова Лидия Иванов- 
|на—диспетчер !Орлов(Ского 
леспромхоза Верхнекётско- 
го района.

Фещенко Мария Никола
евна—цторож мехлесхоза 
«Виссарионов бор» Верх- 
кекетского района.

Чаднова Зинаида Ана
тольевна— штукатур Катай- 
гинской ПМК Верхнекет
ского района.

Шейникова Татьяна Ива
новна—сторож вневедолфт- 
,венной охраны города Аси
на.

V
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КОМУ РУЛЬ 
ДОВЕРЯЕТСЯ

Сейчас действует новое «Положение о порядке до
пуска водителей к управлению транспортными средствами, 
приема экзаменов и выдачи гражданам водительских удо- 
стовереинй*. Об изменениях, внесенных в это П о л о у 
мие, наш корреспондент беседует с Н. А. /ЗАВЬИли- 
1ВЫМ, «начальником регистрациоиио-экзамеиациоиного 
/отделения ГАИ.

— Прежде всего, должен 
повьгситься уровень про
фессиональной подготов
ки,—говорит Н. А. Завья
лов.—Учебные йаведения, 
готовящие водителей, те
перь несут большую, чем 
'преждб, отв€тственяость)рза 
качество этой . подготовки. 
Если вся группа плохо сда
ла экзамены, то госавтоин- 
спекция может поставлять 
вопрос о профессиональной 
непригодности преподавате
ля. Для жителей отдален
ных населенных пунктов, 
где нет по объективным 
причинам соответствующих 
учебных заведений, разре
шена самостоятельная под
готовка к сдаче экзаменов. 
Но если экзамен’ не выдер
жан, то повторный может 
быть только через 20 дней. 
Не владеющий практически
ми навыками, после трех 
неудачных- попыток сдачи 
экзамена, допускается к 
следующему лишь после 
прохождения курца в учеб
ной организации. Необходи
мо добавить, что речь идет 
о водителях всех категорий.

— Известно, что автомо- 
билисты-новнчхн создают 
множество помех на доро
гах. Сказывается отсутствие 
опыта. Принимается ли ото 
во внимание в Иовом Поло
жении?

— Конечно. Сейчас вве
дены временные водитель
ские удостоверения <;роком 
на два года. Причем нович
кам нужно теперь исклю
чить из практики езды 
сложные ситуации, как, на
пример, ночные поездки с 
24 до 5 часов, пользование 
прицепом, движение со ско
ростью более 70 километ
ров в час. В общем, то, с 
чем новичок не может по
ка справиться. Через два 
года временное удостовере

ние обменивается на обыч
ное. Но, если в талоне пре
дупреждений есть одна или 
две просечки, то нужно 
сдавать экзамены. При трех 
и более предупреждениях 
срок действия временного 
удостоверения продлевается 
еще на год. А если и это не 
поможет, то придется учить
ся еще раз.

— Пона мы говорили о 
водителях-любителях. А что 
нового у профессионалов?
) — При найме на работу 
•впервые водители, имеющие 
удостоверения на право уп- 
;равления любыми катего
риями транспортных
средств, допускаются к ру
лю после двадцатичасовой 
стажировки. В такие же ус
ловия поставлены и води
тели, не работавшие в тече
ние года. Обязательное ме
дицинское освидетельство
вание водители легковых 
таксомоторов, автобусов, 
троллейбусов и трамваев 
проходят через каждые 3 
года. Водители, достигшие 
60-летнего возраста (жен
щины 55-летнего), проходят 
'медицивсжое освидетель
ствование через каждые 2 
года. Этот срок установлен 
и для автомобилистов-инва- 
лидов.
' — А какие меры прини
маются к тем, кто задер
жан за рулем в состоянии 
опьянения?

— Самые суровые, об 
этом писалось уже не раз. 
Скажу только, что снова 
сесть за руль они могут 
лишь после сдачи теорети
ческих и практических экза
менов. Независимо от то
го, на какой срок их лиша
ли этого права. И, конечно, 
они должны обязательно 
пройти медицинское освиде
тельствование.

-Фоторепортаж

Ю БИЛЕЙ Ю НЫ Х
Исполнилось 10 лет Том

скому городскому штабу 
юных инспекторов движения 
при Дворце пио.неров. Это
му событию был посвящен 
семинар, на который при
ехали представители дру
гих республик, краев и об
ластей.

Давняя дружба связывает 
томичей, юных помощников 
Г.ЛИ, с ребятами из Мос
ковской, Тюменской обла
стей, Эстонской ССР. И не 
случайно в пропаганде пра
вил движения ребята ис
пользуют взаимный опыт. А 
вместе с ними и их взрос
лые наставники — работни
ки госавтоинспекции и на
родного образования. Много 
теплых слов было сказано и 
в адрес бессменного руко
водителя Томского город
ского штаба ЮИД В. Н. Ла- 
бенского.

НА СНИМКАХ: за со
ревнованиями детей на
блюдают (слева направо): 
В. fl. Кялдмяэ —  представи
тель Эстонской ССР, где 30 
лет назад впервые в стране 
зародились отряды ЮИД, Т. И. 
Чуиова —  руководитель . го
родского штаба из г. Колпа- 
шева, Е. И. Лы сенко—  работ
ник ГАИ из Красноярского 
края, Т. И. Дунаева —  руко
водитель отряда из г. Подоль
ска Московской области, Е. Д, 
Шадрина —  руководитель го
родского штаба ЮИД г, ЧелЯ' 
бинска; в соревнованиях судь- 
ями выступают старшие ре
бята.

Фоте А. Васильева.

ПОД ПОКРОВОМ ТЕМНОТЫ
Кому из томичей !ие знакома 'такая досадная карти

на? Поздним {вечером дли ночью во двор въезжает гру
зовая машина, с шумом и грохотом разворачивается, 
затем водитель громко хлопает дверцами, рсапотом... В 
доме многие проснулись, цытаются успокоить детей. 
Рано утром все ловторяется. Резонно возникают допросы: 
«Почему грузовики «ночуют» не в гаражах я  кто раз
решает водителям ма йочь ставить транспорт jr домов?».

Да никто. Просто в неко
торых автохозяйствах их ру
ководители не видят вреда 
в том. Что машина не воз
вращается в гараж. Появля
ется жалоба—пожурят во
дителя, и опять все повто
ряется.

К примеру, С. А. Сере
бряков из республиканско
го инженерно-технического 
центра по восстановлению 
деталей машин и механиз
мов на ночь овтавлял на ул. 
Школьной № 8 то «Жигу-

М Е С ТО
П Ь Я Н К И -
ГА Р А Ж И

i Наркологическая служ
ба ГАИ при проверке га
ражей в вечернее время 
выявила многочисленные 
случаи пьянства. В гара
же РРС НОД-8 (руково
дитель Г. В. Меньшиков) 
вместе с механиком Л. А. 
Шрайнером пили водите
ли А. Банин и В, Бре
нер. В цехе горкооптор- 
га (директор В. В. Фран- 
цыщко) во время дежур
ства употреблял сдшрт- 
ное бригадир В. А. Греб- 
няк. В гараже облсобеса 
(руководитель О. Ф. 
|БольШаков) лъшктвовал 
водитель В. А. Каштанов, 
в этот же день в стоя
ночном боксе ПАТП то
же приготовились к пьян
ке четверо водителей, 

В боксе дезстанции 
(главный врач, А. М. Ку
приянов) водитель В. Ку- 
ртыков устроил пьянку 
с друзьями, работниками 
торгового объединения 
«Колос» М. А. Кульме- 
невым, Ф. Ф. Бурым и 
Н. М. Дмитриевым. В 
кабинете начальника объ
единения «Кристалл» 
находилця в тяжелой сте
пени опьянения началь
ник строительной группы 
В. Д. Чернов, а в гара
же пьянствовали в это 
время А. С. ВасильЦев, 
Н, А. Басаргин и работ
ник из ПАТП-3 С. Ф. 
■Землянухич/, вашедптий 
зна огонек».

3. ГАВРИЛОВА.

ли», то «УАЗ», то «ГАЗ-53». 
Работает он старшим меха
ником и считает в порядке 
вещей брать для поездки 
домой ту машину, которая 
свободна. На представление 
Госантоинспекции пришла 
выписка из протокола проф
союзного собрания тран
спортного участка: «За сто
янку автомашины в выход
ные дни у дома старшему 
механику т. Серебрякову 
С. А. вынести... эа1мечание». 
И подпись: зам. директора

по общим вопросам Е. В. 
Брушевич. После этого на 
Черемошниках Серебряков 
опять оставил на ночь авто
мобиль.

Водители Березовского 
РТП Н. И. Кокорин и В. И. 
Заваденко, работавшие в 
совхозе «Красное знамя», 
поставили на ночь под окна
ми домов свои большегруз
ные машины. ' Госдвто- 
инспекция сняла с них но
мера. Директор РТП П. И. 
Истомин объявил водителям 
по выговору, но через нес
колько дней еще один води
тель—С. С. Соковец—тоже 
оставил свой «КамАЗ» около 
дома. Опять снят номер, 
снова выговор. Видимо, это 
может продолжаться беско
нечно. Обстановки нетерпи
мости к подобному в РТП

пока еще нет.
Водитель ДОСААФ ТПИ 

Б. Д. Кердзевадзе, который 
ставит машину около до- 
1ма, объясняет: «Так мне
удобнее...».

А примеры решительной 
борьбы с подобной воль
ностью есть в мехколонне 
№ 44. Водителю В. Е. Ша
тилову объявлен выговор, и 
он лишен месячной премии. 
На автоинспекционной базе 
на основании представления 
из ГАИ издан приказ об 
удержании за 10 часов с во
дителя А. Н. Кузнецова 30 
рублей как за использова
ние автомобиля.

Такие меры заставят за
думаться, где и как удоб
нее и надежнее хранить ав
томобили. Иначе недолго и 
до беды.

Только за одну ночь в 
районе Каштана было совер
шено четыре угона автомо
билей.

Чтобы было больше по 
рядка в использовании и 
оарковке автомашин, в ве 
чернее и ночное время 
микрорайоны должны про 
верять не только работники 
госавтоинспекции. Много 
ведется разговоров о совер
шенствовании ведомственно
го контроля, отр^отке его 
новых форм и методов. Од
нако вновь и вновь разда
ется звонки в ГАИ с прюсь- 
бой обеспечить тишину и 
покой в жилых кварталах, 
■когда под покровом темно
ты во дворы с грохотом 
въезжают автомобили...
I В. НАЛИТОВ,

3. АБРАМОВА.

С открытием движения тран
спорта по ул. Д. - Ключевской 
(от пр. Мира до ул. Яковлева) 
изменена организация движе
ния на пересечении улиц 
Р. Люксембург, Б. Подгорной, 
Д. - Ключевской и пр. Мира 
(смотри схему). Транспортным 
средствам при движении с 
пр. Мира к ул. Яковлева, не
обходимо осуществлять левый 
поворот, отнесенный до ул. 
Б. подгорная. Транспортным 
средствам, движущимся с ул. 
Б. Подгорная iK ул. Яковлева, 
необходимо совершить левый 
поворот, отнесенный до ул. 
Р. Люксембург.

Движение от ул. Р. Люксем
бург на ул. Б. Подгорная, в 
направлении ул. Смирнова, 
следует через перекресток пр. 
Мира —  ул. Д. Ключевская.

На пересечении ул. Б. Под
горная —  Д. Ключевская при
оритет в движении дан тран- 
сп м ту, движущемуся по ул. 
Б. Подгорная.

Госавтои нспенция.

Для личных нужд
Ноябрьским вечером около винно-водоч

ного магазина на Московском тракте был 
задержан автомобиль «УАЗ-452», принад
лежащий «Бторцветмету». Водитель В. С. 
Арбузов объяснил:

— Жду начальника Б. Н. Орлова, кото
рый ушел по своим делам...

На автомобиле отсутствовал передний 
номерной знак, снятый за техническую 
неисправность, угрожающую безопасности 
движения. Автомобиль не должен был по
являться на улицах. Но Е. Н. Орлов вы- 
•пустил его, и, как оказалось, не столько 
по производственной необходимости...

Шоферу предложили возвратиться в га
раж. Он отъехал, а через 20 минут по
явился вновь и взял у магазина двух че
ловек, объяснив: «Махнули рукой, и я ре
шил их подвезти»...

На перекрестке проспектов Фрунзе и 
Комсомольского Арбузов грубо нарушил 
правила движения и был остановлен гос- 
автоинспекцией. Оказалось, что в талоне 
водителя уже есть две просечки, поэтому

Арбузов будет держать ответ перед ко
миссией.

В нашей области работа по эффективно
му использованию транспорта, упорядоче
нию стоянок находится под контролем то
лько на крупных автопредприятиях. В мел
ких же хозяйствах на транспорт руково
дители смотрят порой с позиций личной 
выгоды. Особенная любовь проявляете,я к 
водителям обслуживающих машин. Это 
развращает водительский состав, приводит 
к дорожным происшествиям.

Так, нынче водителя.пи «Вторчермета» 
совершено 2 аварии, в которых погибли 2 
человека. Оба раза водители оказывались 
пьяными. В этом небольшом транспортном 
цехе насчитывается всего 12 автомобилей. 
Не слишком ли высока цена беспечности, 
попустительства и откровенного разгиль
дяйства? Подобное происходит и на других 
мелких предприятиях. Неоднократно ста
вился вопрос об укрупнении мелких хо
зяйств, однако дело ■ двигается крайне 
медленно. А. ЛАЗИЧЕВ.

Вниманию
дорожников!
I в связи с резким ухуд
шением дорожной обстанов
ки из-за образовавшегося 
повсеместно гололеда и 
строительства ледовых пе
реправ госавтоивспекция 
предлагает райисполкомам: 
Первое. Совместно с органа
ми ГАИ районов опреде
лить наиболее опасные 
даастки дорог, обозначить 
их соответствующими до- 
РОЖ.НЫМИ знаками, аншлага
ми: «Внимание! Гололед»,
.«Внимание! Опасный учас
ток» и организовать на этих 
участках работу пескораз
брасывающей техники. Вто
рое. На крутых подъемах и 
сщусках установить ящики с 
фрикционными материала
ми. Третье. . Разработать 
■план и приступить к лик
видации гололеда, снежного 
Наката и снежных наносов 
на дорогах и переправах. 
Четвертое. Особое внимание 
следует уделять дорогам, 
но которым организовано 
регулярное автобусное дви
жение. а также дорогам. 
Проходящим через населен
ные пункты, ледовым пере
правам. Пятое. На подъез
дах к селам и поселкам, в 
■которых отсутствуют пеше
ходные тротуары, установить 
для водителей таблички: 
«Внимание! Пешеход на до
роге». Шестое. На ледовых 
переправах исключить
встречное движение по одной 
полосе, предусмотреть тре
тью полосу для особо тя
желых транспортных средств.

В с т р е ч а  
М. С. Горбачева 

и М. Тэтчер
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Было внимательно об

суждено состояние торгово- 
экономических связей двух 
стран, сосредоточено вни
мание на проблемах и труд
ностях, которые здесь есть. 
'М. С. Горбачев сделал ак
цент на необходимость боль
шей конкурентоспособности 
английских проектов и пред
ложений, поскольку до сих 
пор именно этот фактор 
приводит к потерям круп
ных британских заказов в 
Советском Союзе.
' Оба руководителя выра
зили уверенность, что есть 
все возможности выйти на 
тот уровень товарооборота, 
о котором было условлено 
во время визита М. Тэтчер 
в Москву весной с. г. Собе
седники договорились о том, 
что они будут уделять это
му вопросу самое присталь
ное внимание.

В целом М. С. Горбачев 
отметил, что отношения 
между СССР и Великобри
танией получили за послед
ние годы хорошую динами
ку. В этом процессе весьма 
ценна и важна конструктив
ная позиция, которую зани
мала М. Тэтчер все эти го
ды, несмотря на естествен
ные разногла:сия,. .которые 
существуют между нашими 
■государствами.

М. Тэтчер пожелала ус
пеха предстоящей советско- 
американской встрече в Ва
шингтоне, сказала, что и 
■она, и другие западноевро
пейские лидеры стопро
центно поддерживают под
писание соглашения по 
■РСД—РМД. При этом с 
■обеих сторон было подчерк- 
■нуто, что соглашение яви- 
■лось не только результатом 
■усилий Советского Союза и 
Соединенных Штатов, но и 
результатом того, что они 
действовали в согласии и 
вместе со своими союзни
ками. В этом контексте 
'М. С. Горбачев особо под
черкнул роль Европы в ми
ровой политике. В условиях, 
когда мир выходит на новый 
поворот в связи с реальным 
разоружением. Отходом от 
конфронтации № укреплини^ 
ем тенденций к сотрудни
честву, роль Европы не 
•только незаменима, но она 
должна нарастать. Без Евро
пы не решить никаких круп
ных проблем. М. С. Горбачев 
заверил М. Тэтчер в том, 
,что Советский Союз никог
да не допустит никакого 
шага, который угрожал бы 
,безопасности Европы, ущем
лял бы ее интересы и вы
бывал бы дестабилизацию 
обстановки на континенте.
i Собецедники высказались 
за сохранение баланса в 
процессе разоружения на 
каждом его этапе по всем 
категориям оружия. М. С. 
{Горбачев подчеркнул необ- 
)ходимость снижения уров
ня этих вооружений и 
пригласил Премьер-Минист- 
,ра Великобритании к акти- 
.визации усилий с тем. что
бы быстрее определить на- 
правленноцть и содержание 
переговоров по обычным 
.вооружениям с учетом того 
опыта, который накоплен в 
коде переговоров по 
РСД—РЛ1Д- Пора, сказал 
iM. С. Горбачев, перевести 
переговоры по обычным во
оружениям из области про
паганды в область полити
ки. Давайте делать поли
тику—именно с таким на

строением я еду на перего
воры в Вашингтон,

Уделено было внимание 
перспективам соглашения о 
50-процентных сокращениях 
стратегических наступатель
ных вооружений. М. Тэт
чер подчеркнула крайнее 
бтепокойство союзников 
США и свое собственное в 
отношении' проблем провер
ки и контроля. М. С. Горба
чев подтвердил, что эта 
проблема бесаокоит и Со
ветский Союз. Здесь он 
(также будет строго следить 
За соблюдением собствен
ной безопасности.

Обе стороны высказа
лись за укрепление догово
ра по ПРО, неиспользова
ние сторонами права выхо
да из него в течение согла
сованных сроков. В этом, 
сказал М. С. Горбачев, — 
важная предпосылка сокра
щения стратегических во
оружений.

Между двумя руководи- 
(телями продолжен был и 
1«старый спор», как охарак
теризовал . его М. С. Горба
чев,—о концепции ядерно- 
го сдерживания. «Наверное, 
■вы согласитесь, — сказал 
он,—что лучше сидеть в 
удобном мягком кресле. 
Чем на пороховой бочке. 
Когда делается ставка на 
ядерное оружие как средст
во обеспечения безопаснос
ти, то и в философском, и в 
практическом плане это не
приемлемо. Есть, конечно, 
реальности, и мы с ними 
'считаемся. Но теперь, ког
да вот-вот начнется процесс 
сокращения ядерного ору
жия. я приглашаю Вас, гос- 
■ложа . Премьер-Министр, 
(ВНОВЬ подумать над этой 
'своей концепцией».

При рассмотрении вопро
сов запрещения химическо
го оружия и уничтожения 
■его запасов М. С. Горбачев 
отметил, что Великс^рита- 
ния занимала здесь актив
ную позицию, выступала с 
инициативами, которые мы 
Поддержали. Но в послед
нее время, как нам пред
ставляется, произошло из
вестное ослабление , актив
ности британской стороны в 
■этих вопросах. В Сввязи с за- 
■мечанием _М. Тэтчер о том, 
■что Г здесь '' рещающую роль 
■играет , проблема контроля, 
представляющая большую 
;трудность, было сказано. 
Что Советский Союз также 
придает большое значение 
■вопросам контроля, готов 
обсуждать и решать их 
совместно с партнерами по 
переговорам.

В связи с предстоящим 
подписанием договора по 
■РСД—РМД М. Тэтчер рас
суждала о важ1Ности обеспе- 
■чения его ратификации 
■конгрессом США в увязке 
с вопросами «прав челове- 
!ка в Советском Союзе», 
■Возникла небольшая поле- 
■мика. в ходе которой М. С. 
■Горбачев напомнил Премь
ер-Министру о договорен- 
■ности, достигнутой с нею в 
декабре 1984 года в Чекер- 
се, относительно того, что 
каждая сторона будет сама 
решать свои внутренние 
дела в соответствии со сво
им законодательцтвом и из
бегать вмешательства в де
ла другой стороны.
■ В заключение беседы оба 
руководителя выразили 
удовлетворение состоявшим
ся, несмотря на краткость 
времени, насыщенным об
меном мнениями, услови
лись продолжить контакты 
и в будущем.

' По завершении перегово
ров М. С. Горбачев и М. 
Тэтчер сделали заявления 
для печати.

М. С. Горбачев сказал: 
«Я благодарю Вас, г-жа 
■Тэтчер, прежде всего за Ва
шу инициативу встретиться 
на пути в, Вашингтон. Мы 
откликнулись на это с боль
шим интересом и желани
ем. Мы рассматриваем и эту 
короткую беседу, и этот ко
роткий визит как убеди
тельное свидетельство того, 
что наш диалог, наши отно
шения получают все боль
шую динамику и приобре
тают деловой, конструктив
ный характер. Мы готовый 
дальше дей<;твовать в таком 
духе, расширять и углуб
лять наше сотрудничество, 
{углублять вэаимопонима- 
|НИ€. Вы вспомнили о том, 
{ЧТО путь к нынешнему эта
пу, когда мы подошли 
.вплотную к подписанию до
говора — первого договора 
по ликвидации сразу двух 
{ВИДОВ ядерного оружия,— 
{был трудным и нелегким, 
По мы его прошли вце 
вместе. Я имею в виду и 
Советский Союз, и, Соеди- 
.ненные Штаты, и Вели
кобританию, и своих союз
ников, и ваших партнеров. 
,Мне думается, что прави- 
.тельства и западных, и вос
точных стран, действуя та
ким образом, выразили во
лю не только своих наро
дов, но народов всех стран, 
.которые жаждут мира, жаж
дут разоружения, прежде 
всего ядерного, жаждут 
лучшего мира—безъядерно
го мира,'
, Мы ожидаем, что пред- 
,стоящий визит в Вашингтон, 
.бецеды и переговоры с Пре
зидентом Рейганом, с его 
коллегами, встречи с пред- 
(гтавителями общественное- 
!ти Соединенных Штатов 
Америки углубят наш ди
алог с администрацией 
{США, послужат продвиже- 
!нию по пути поисков под 
{ХОДОВ к перестройке между
народных отношений в духе 
.большего сотрудничества и 
■взаимопонимания,
( Благодарю Вас за госте
приимство и, пользуясь 
.случаем, передаю с.човапри 
■вета от советских людей 
народу Великобритании, по 
{желания мира и счастья».
■ М. Тэтчер сказала: «Мы 
имели отличные беседы с 
■г-ном Горбачевым, а также 
министром иностранных дел 
■г-ном Шеварднадзе, Мы теп
ло приветствуем г-на Гор
бачева в нашей стране и 
очень рады, что он нашел 
время в течение очень 
длинного дня побывать у 
нас с коротким визитом. 
Мы живем в историческое 
■время, и договор, который 
собирается подписать г-н 
■Горбачев, — это историчес
кий договор. Он станет ис
точником дополнительной 
6e3onacHOcxH и радостных 
чувств не только для наро
дов двух наших стран, не 
только для Европы и США, 
но для всего мира. Этот 
■договор обещает дальней
ший прогресс.
■ Мы желаем г-ну Горбаче
ву и г-же Горбачевой само
го успешного и приятного 
визита в Соединенные Шта
ты».
I Затем М. Тэтчер, Дж. 
■Хау попрощались с М. С. 
'Горбачевым,_ Р. М. Горбаче
вой и сопровождающими ли
цами. Самолет взял курена 
■Вашингтон.

«В Р Ш » ш
— В те дни, когда в Вашингтоне будет 

проходить встреча на высшем уровне, — 
сказала мне Марина Альби, — мы орга
низуем прямые передачи Советского теле
видения на Соединенные Штаты. Амери
канцы должны увидеть встречу глазами 
русских. Пусть это станет еще одной сту
пенькой к взаимопониманию.

Марина — президент американской фир
мы «Белка Интернэшнл», действующей в 
теснейшем контакте с другой компанией 
— «Орбита текнолоджи», которую возглав
ляет Кенни Шаффер. «Орбита» обеспечи
вает техническую сторону сотрудничества 
с советскими организациями, а «Белка», 
названная в честь той Белки, что побыва
ла в космосе, выступает в роли посред
ника в деловых переговорах. Еще одно 
действующее лицо нашей истории — про
фессор Джонатан Сандерс, заместитель 
■директора Гарримановского института пер
спективного изучения Советского Союза 
при Колумбийском университете. Он кон
сультирует «Орбиту» и «Белку», 
i Эти американцы делают то, что никто 
■другой до сих пор не делал. Они показа
ли Советское телевидение на американском 
экране, причем в то самое время, когда 
администрация США именовала СССР не 
иначе, как «империей зла».

— Да, можно изучать СССР по книгам 
и документам, — говорил мне профессор 
Сандерс. •— Мы это и делали. Но я всег
да чувствовал, что для студентов, для мо
лодых исследователей этого мало. Нужны 
образы живых людей. Только так можно 
■понимать русских, вытеснить «образ вра
га». В начале 80-х годов считалось, что 
никто в Соединенных Штатах не прини
мал передач Советского телевидения. Ивее 
же такой человек был. Это был Кенни 
Шаффер, которому было в то время ед
ва за ■тридцать. Он был дипломирован

ным психологом, но известность приобрел 
как человек, произведший нечто вроде ре
волюции в шоу-бизнесе. Его изобретения
ми стали электрогитара и микрофон без 
шнура — исполнители могли двигаться по 
сцене, не боясь запутаться в проводах. 
«Я не хочу считаться с догмами,—гово
рит Кенни, — а просто беру и изобре
таю...».

Именно так он и создал систему связи 
с советским спутником «Молния», позво
лившую принимать передачи Советского 
телевидения. «Тарелку» антенны Кенни 
установил на крыше дома в самом цент
ре Нью-Йорка, где арендовал квартиру.
■ Налаживание тесцых контактов с Совет
ским телевидением взяла на себя фирма 
«Белка».

— Я была аспиранткой «колумбийки», 
изучала русский язык и историю СССР, 
писала исследование о роли крестьянства в 
Октябрьской революции, — рассказывала 
мне Марина Альби,—«Белку» я организо
вала потому, что наши народы мало зна
ют друг друга, причем американцы знают 
об СССР значительно меньше, чем рус
ские о нас. Сейчас такое знание нужно как 
воздух. Без него не избежать подозри
тельности, не наладить нормальных циви
лизованных отношений. То, чем мы зани
маемся. это не бизнес в его классическом 
виде. В нашей работе есть сверхзадача, 
ценность которой не измеришь ни рублем, 
ни долларом, — это обретение взаимопо
нимания, а'значит, и мира.

Ближайшие планы «Орбиты» и «Белки» 
— телемосты между советской и амери
канской семьями, между детьми СССР и 
США: Для показа на советском экране 
Гостелерадио предоставлена серия му
зыкальных американских фильмов,

Э. ЧЕПОРОВ, 
(А.ПИ).
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Тесно

HQ трассах
Ha снимке нашего не

штатного фотокорреспонден
та запечатлен момент старта 
команды юридического фа
культета Томского универ
ситета. Фотография отража
ет, пожалуй, характерную 
черту происходящих собы
тий на лыжне в Киров<;ком 
районе. Главными действую
щими лицами здесь стали 
студенты, преподаватели, 
сотрудники политехническо
го, медицинского институ
тов, университета, ТИАСУРа.

А вот как развивались со
бытия в Советском районе.
10 часов. Начался празд
ник. «День здоровья» шко
лы № 9 Академгородка. 800 
школьников приняли уча
стие в соревнованиях по 
всем видам лыжного спорта.
11 часов. На лыжню выхо
дят команды домострои
тельного комбината. В про
грамме—забеги на 5 и 3 ки
лометра, стрельба из пнев
матической винтовки, дет
ские старты. 12 часов. На
чало районных соревнова
ний на призы героев-чеки- 
стов среди учащихся школ, 
профессионально - техниче
ских училивц и техникумов. 
Первое место здесь заняла 
мужская сборная СПТУ-11, 
а среди девушек победил 
коллектив СПТУ-19. Этому 
училищу присуждено и об
щекомандное первенство.

Свои лыжные праздники 
провели в этот выходной 
день и работники телеграф
но-телефонной станции, шко
лы № 12 и № 34.

ОТСЧЕТ СИЕЯШЫХ
ш о н Е Т Р в в  п ю т ж и т с я

и  снова в выходные дни заполнены 
л ы ж н ы е  б а з ы о б л а с т н о г о  ц е н т р а

ВРУЧАЮ ТСЯ ПРИЗЫ...
в  воскресенье на лыжной 

базе Окягябрйлкого района 
прошли соревнования на 
приз героев-чекистов, в ко
торых принимали участие 
техникумы, профессиональ
но-технические училища и 
инженерно - строительный 
институт. В лыжных эста
фетах среди мужских команд 
первенствовала ' ,команда 
электромеханического тех
никума. У девушек первой 
на лыжне стала команда 
техникума общественного 
питания. А кубок за обще
командную победу вручен 
железнодорожному технику
му, на втором месте—маши
ностроительный техншуМ, 
на третьем — СПТУ-13.

Лыжные праздники в этот 
же день в районе прошли 
в поселке Северном, в мик
рорайоне ТомНИИВСа, на 
лыжной базе! коллектива физ
культуры клуба «Кедр». Од
ним из интересных моментов 
стали семейные старты. 
Приз вручен дружной и 
ццортивной Семье Никити
ных. * * •
i Каждое воскресенье на 
лыжню выходит все больше 
и бол̂ >ше томичей. Включа
ются в конкурс и отставав
шие ранее коллективы. Се
годня мы вправе «отозвать» 
прйз «Больничный лист», 
выданный медицинчкому ин
ституту, университету. Но. к

М Е Т  Я  т л я ц т  т с т й в я »

Ансамбль «Рустави» на
зывают «грузинским чу
дом». В чем же секрет та
кой популярности «Руста
ви»? Не в синтезе ли ис- 
ктусств -певческого^ хорео
графического и инструмен
тального, в сочетании со 
своеобразной национальной 
окраской, глубоким знани
ем традиций своей древней 
культуры и специфической 
исполнительской манерой? 
Не в той ли притягательной 
силе уникального грузин
ского многоголосия, прису
щего певческой культуре 
этой республики?

Корни грузинской народ
ной музыки уходят в глуби
ну тысячелетий, А цель 
«Рустави» — восстановле
ние и возрождение народ
ных песен и песнопений. 
Вдохновителем и организа
тором этого является руко
водитель ансамбля народ
ный артист ГССР Анзор 
Эркомаишвили. Надо отме
тить, что в репертуаре кол
лектива особое место зани
мают не известные до сих 
пор широкой публике образ
цы различного песенного 
жанра того или иного угол
ка Грузии, а ведь грузин
ский музыкальный фоль
клор содержит около пят
надцати диалектов.

В Грузии, наряду с чисто 
'вокальной музыкой, сохра
нились прекрасные образцы 
песен, исполняемых под ак
компанемент народных ин
струментов. К чести анса
мбля «Рустави», нужно ска
зать, что он прекрасно ов
ладел и этим видом народ
ного музыкального творче
ства.

Руководителем инструмен
тальной группы является 
заслуженный артист Гру

зинской ССР О. Келаприш- 
вили, который в совершен
стве владеет искусством 
виртуозной игры на бала- 
мури (пастушья свирель). 
Костяная саламури, сущест
вование которой на терри
тории Грузии датируется 
вторым тысячелетием до 
нашей эры, перешла из на
родного быта на концертную 
.эстраду. Вместе с чонгури 
и пандури они составляют 
инструментальное т р и о  
«Рустави».

Самые разнообразные пес
ни чередуются со зрелищ
ными танцами. Труппа вир
туозна и выступает в хоро
шем ритме. «Танцовщицы 
двигаются так плавно, как 
лебеди по воде. Все их дви
жения необычайно благород
ны. Их мужественные парт
неры вращаются с необык
новенной скоростью, прыга
ют и падают на колени или 
исполняют на носках разно
образные па...» — так пи
сала французская газета 
«Фигаро» об ансамбле из 
Советской Грузии.

Хореографическую группу 
«Рустави» возглавляет на
родный артист Грузинской 
ССР Ф. Сулаберидзе, под 
руководством которого тан
цоры овладевают своеобра
зием пластики народного

танца. Сулаберидзе стре
мится восстановить и раз
вить древнейшие элементы 
Р14узинского народного танцам 
Он достигает синтеза народ
ной песни и танца под ак
компанемент народных ин
струментов в «Хоруми», 
«Горской сюите» и других 
постановках. Танцы со мно
жеством вариаций радуют 
душу, а не только глаз. По
разительно точны сложные 
движения. Нуж1НО сказать и 
о костюмах. Золотом щедро 
расшиты женские платья. 
Если в женских костюмах 
доминирует белый цвет, 
мужчины в большинстве 
случаев танцуют в черных, 
украшенных серебряным ор
наментом костюмах, в мяг
ких, как перчатка, азиац- 
ках... Художником по ко
стюмам ансамбля «Рустави» 
является И. Долаберидзе, 
работу которой отличают 
безупречный вкус, простота, 
прекрасное знание нацио
нального стиля.

Ансамбль «Р(устави1» ов
ладел наследством богатого 
грузинского музыкального 
фольклора и демонстрирует 
содержательное, представ
ленное на высоком уровне 
народное творчество.

«Они счастливые! Счаст
ливые потому, что поют и 
танцуют, потому что зри
тель аплодирует частице 
души их родины», — писал 
один из рецензентов. И это 
так.

В залах и на вернисажах ■

Ч Е Л О В Е К ,  П Р И Р О Д А ,  К Р А С О Т А
В картинной галерее села 

Подгорного экспонируется 
выставка живописных работ 
из Художественного фонда 
РСФСР. В запасника_х гале
реи .хранится более 500 по
даренных и приобретенных 
полотен. Некоторые из них 
и вошли в экспозицию «Наш 
Север». Это работы разных 
художников, объединенные 
одной темой—человек, при
рода, красота.
■ В центре экспозиции— 
триптих томского живопис
ца Германа Завьялова 
«Праздник восхода солнца».

. Художник пишет то, что хо
рошо знает и любит с детст
ва. Он много ездит по стра
не. изучает образцы народ
ного искусства, записывает 
сказки, поверья, песни. В 
мастерской живописца появ
ляется то селькупский ко
стюм, расшитый яркими по
лосками кожи, то «пе
ликан» — веселый, ма
ленький человечек, вы
резанный из моржо
вой кости. Такие фигурки 
охотники мастерят н долгие

полярные ночи. Эти вещи в 
мастерской — не элемент 
экзотики. Они помогли ху
дожнику понять душу Севе
ра, своеобразие и красоту 
народного искусства.
‘ Есть у народов Севера 
праздник солнца. По преда
нию, солнце приносит ра
дость, счастье, удачу. И.это 
восходящее солнце мчит на 
золотых рогах олень. Ловля 
оленя и запечатлена худож
ником. Но в триптихе есть 
еще одна тема—люди Се
вера. Это образ женщины- 
матери, которая всегда в 
ожидании мужа, отца, сы
на, образ северного охотни
ка.

С полотном Г. Завьялова 
перекликаются работы том
ского художника Геннадия 
Ламанова. В «Нарымчанке», 
«Нарымских узорах» автор 
раскрывает быт народов Се
вера. показывает конкретный 
образ женщины-северянки.

Рядом с полотнами томи
чей — .картины московско
го живописца Д. Косьмина. 
Там тоже Север, но другой,

менее суровый. Праздничен 
и наряден мурманский порт 
— северные ворота нашей 
страны. На полотне «Нача
ло лета» гордо поднимаются 
к небу стройные мачты сто
ящих у причалов судов, ук
рашенные гирляндами раз
ноцветных флажков. Пере
ливчатая красочность легкой 
морской зыби, редко разбро
санные декоративными пят
нами на склоне горы город
ские постройки — эго цвето
вое интенсивное нарастание 
вызывает ощущение празд
ника.

Дополняют выставку ли
рические пейзажи нашего 
нарымского края томских 
авторов — Я. Панова, В. Че- 
ремина и других. Рядом с 
ними — портреты. Среди 
них — портрет Героя Со
циалистического Труда ди
ректора совхоза имени 60-ле
тия СССР Ремберта Эльма
ровича Палосона художни
ка В. Панова. Во всем об
лике этого человека чувст
вуется уверенность в завт
рашнем дне.

Впечатляет работа томско
го художника К. Залозного 
«Татьяна Ивановна». Жи
вописец писал портрет своей 
матери, вырастившей ше
стерых детей. Эта работа 
много раз печаталась в 
журналах. На полотне — 
женщина с письмом в ру
ках. Только что получила 
весточку от своих детей, 
прочитала ее и задумалась. 
Живет мать ожиданием но
вых вестей от своих, разле
тевшихся по миру птенцов. 
Мысль эта высказывается 
автором в интересном реше
нии. На заднем плане ху
дожник изобразил чуть вид
ные рамки с фотография
ми. На них дети этой жен
щины.

По-своему нежны полот
на иркутского художника 
Е. Симонова, натюрморты 
томского художника А. Шу- 
милкина.

Г. АЛКАСАРОВА,
экскурсовод картинной 

галереи.
с. Подгорное.
Чаинский район.

В путь,

соэ;ц.1С11ию, придется вру
чить его автодорожному тех
никуму, СПТУ-40, СПТУ-42, 
НИКИ кабельной промыш
ленности, школам №№ 48. 
23. музыкальному учили
щу.

Всего второй раз на го
лубом экране появилась ху
дожественно - публицисти
ческая передача Томской 
студии телевидения «Пано
рама». Но она сразу завое
вала признание телезрите
лей. Об этом можно судить 
и по многочислеиныл^ звон
кам в студию, письмам, ко
торые сюда приходят. И 
по тому вопросу, который 
обычно на следующий день 
после интересной передачи 
люди задают друг другу; 
«А вы смотрели вчера?..».

Да, «Панорама» многим 
пришлась по душе, сожале 
ют люди об одном, что вы
ходит п е р е д а ч а  с боль
шим разрывом во вре
мени. П о л у ч а е т с я ,  что 
один раз в полтора месяца. 
Но, как нам объяснили ее 
авторы, есть еще трудности 
в подготовке: и техничес
кие, и сил не всегда хвата
ет. Тем более что «Панора
ма» пока ищет свое лицо. 
Какой ей быть? Этот воп
рос еще стоит перед ее соз
дателями. Они надеются 
Что реишть его помогут 
прежде всего те, на кого она 
рассчитана,— широкий круг 
телезрителей. Вот почему 
передача имеет и прямой 
выход в эфир, с надеждой 
и 'нетерпением здесь ждут 
мгновенного отклика на нее\ 
В то время, когда идет«Па- 
-HopaiMa», можно сразу по
звонить в студию и выска
зать свое мнение, дать доб
рый совет. Кстати, во мно
гом будущие темы для сю
жетов авторы рассчитывают 
почерпнуть как раз из та
ких диалогов.
I «Панорама» дает широ
кий обзор событий, проис
шедших в области. Но не 
просто информирует, а за
ставляет размышлять, сопе
реживать. Она еще только 
-нащупывает с,вой ритм, ма
неру вести разговор, но и 
эти первые шаги, безуслов
но, заслуживают уважения.
' Доверительность, пригла
шение к диалогу, соучастию 
■в событиях—вот что в пер' 
кую очередь привлекает 
зрителя. И, конечно же, 
отбор информации, рассчи
танный на самый широкий 
интерес. Отметить необхо
димо и еще один момент. 
Сейчас редкая передача та
кого плана обходится без 
музыкальных вставок. Ис
пользуют это и томские 
тележурналисты. Но пошли 
они все-таки по своему пу
ти: пропагандируют твор
чество коллективов об
ластного центра. Вот и в 
этой «Панораме» мы полу
чили возможность познако
миться с -джазовым трио, в 
составе музыкантов симфо
нического опкестпа А. Сай- 
Луллина, В. Лещинского. 
Л. Максимова, коллективом. 
«Радуга».
! Остается назвать авторов 
Передачи. Это — редактор 
Е. Дюрич, р е ж и с с е р  
■Ю. Ратомская, съемочная 
(группа — М. Скворцов, 
А. Найман, В. Зимаков, 
1А. Оглоблин, ЗБ(у.корежис'- 
(серы — Е. Кра'сноножевад 
|Я. Пирожок. В добрый 
ПУТЬ, «Панорама»!

Н. ИВАНОВА.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами сла
бый снег, слабые метели, ве
тер юго-восточный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 15—20, местами до 
10, в Томске 14—16 граду
сов мороза, без осадков.

10 и 11 декабря местами 
слабый снег, слабые мете
ли, ветер западный, 9 —14 
метров в секунду, темпера
тура ночью 22—27, по се
веро-востоку 30—35, днем 
13—18, местами до 25 гра
дусов мороза.

НАШ  А Д Р Е С  ^  
----------------- И Т Е Л Е Ф О Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1
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Секретариат —
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Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности —  
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Отдел нефтегеологии и стро
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Телевидение
СРЕДА, 9 декабря '

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 —
«Пусть всегда будет солнце!» 
9.20 — «Открытый урок». До
кументальный фильм. 9.50 — 
Концерт. .11.00 — Мульт
фильм. 11.20 — Новости.

С 11.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

Марк Твен. Страницы жизни 
и творчества. 17.00 — Мульт
фильм. 17.10 — Фестиваль со
ветской музыки в Кемерове.
17.45 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Никита Ко
жемяка». Мультфильм. 19.20 — 
«Кафе на колесах». Докумен
тальный фильм. 19.30 — «Впер
вые на экране ЦТ». Культпо
ход в театр». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 22.00 
— Поет Джонни Кеш (США).
22.45 — «Сегодня в мире». 
23.00 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.1.5 — Документальный
фи.льм 8 !5 ОТТ Пенош.1

информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05. 
13.20 — Немецкий язык. 2-й 
год обучения. 10.05 — Уча- 
ц(иМся СПТУ. Астрономия. 
10.35, 11.40 — Н. А. Некрасов. 
6-й класс. 11.05 — Русское ис
кусство XVIII века. Живопись. 
12.10 — «Интермеццо». Худо
жественный фильм. 13.50 — 
«В мире пушкинской поэзии». 
Передача 1-я. 14.40 — Новости. 
14.50 — Киноафиша.

С 15.35 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Для вас. ребята!» 
Мультфильмы.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Телефильм. 18.40 — 

«Партком и Перестройка». Со
ветский район. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Рифы том
ских аквалангистов».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К 40-летнему юби
лею театра кукол.

МОСКВА
21.00 — «Время». 22.00 —

Короткометражные этдоже- 
ственные телефильмы. 22.45 — 
Концерт фестиваля советской 
Mvii.iKH «Московская оГень».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА.
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 —
«Проблема осушенных гекта
ров». 18.30 — «Движение без 
опасности». 19.00 — Из сокро
вищницы мировой музыкаль
ной культуры. Дж. Гершвин. 
20.00 «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Реклама. 20.20 
— Музыкальный киоск.

Тираж

«Спортлото»
Результаты 49-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 6 декабря 1987 года.

«6 из 45»: 7. 11, 16, 26, 
2В, 39.

«5 из 36»: 4, 6, 7, 15, 22.
(ТАСС).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О БЪ Я В Л Е Н И Я
4 л

в театрах

ДРАМЫ
9 декабря. «Милый лжец» —

19.
10 декабря. «Свадьба Кречин- 

ского» —  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

9 декабря «Алтынчеч» —
11, 14.

Дворец зрелищ 
и спорта

9 декабря. «Тайна острова 
чудовищ» — 19, 21.

ВИДЕОТЕКА 
9 декабря. «Конек-Горбунок» 

— 10-20. «Зарытая мелодия 
для флейты» (две серии) —
12. 14-30. 17, 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
9 декабря. «Человек с буль

вара Капуцинов» —- 9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
9 декабря. «Из бездны» —- 

8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. .«Скромное 
обаяние буржуазии» —  8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05, 22. «Роман Кармен, ко
торого мы знаем и не знаем»
—  9. 11-50, 13-30, 15-10, 18.
19- 40. «Добрая воля» —  10-40, 
16-50.

«ОКТЯБРЬ»
9 декабря. «Красная зона»

—  8-30. 10-10, 12, 14. 18. 18.
20, 22. «Король Дроздовик»
—  10-30. «Седьмая пуля» —
8-50. 12-10, 14, 16. 17-50, 19-40,
21- 30.

«ПИОНЕР»
9 декабря. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» - 9, 11-40. «Дач
ная поездка сержанта Цыбу- 
ли» —  14-20. «Высший суд»
—  16. «Новые сказки Швхера- 
зады» (две серии) —  17-20,
20-  20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 декабря. «Скромное обая

ние буржуазии» —  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21-30. «Цветок в пыли» —  9, '
11- 30, 16, 18-30, 21. Мультсбор- 
нин —  14.

«СИБИРЯК»
9 декабря. «Большой приз»

—  9-20. «Кин-дза-дза» (две се
рии) —  11. 13-30, 16. 18-30,21.

------- КУЛЬТУРЫ
и ТЁХНИКИ 

«АВАНГАРД»
9 декабря. «Сказиа о Маль- 

чише-Кибальчише» —  11-30,
15. «Знахарь» (две серии) —
18.

ВНИМАНИЕ, 
ЛЮБИТЕЛИ ШАХМАТ!

' Томская |облц1ствая лпах- 
•матная федерация пригла
шает шахматистов с квали
фикацией не ниже 1-го разря
да к учасугию во втором пер
венстве области по перепис
ке. Заявки на участие необ
ходимо направить до 20 де
кабря 1987 г. по адресу: 
834050, Томск-50, а/я № 6.

Областная шахматная фе
дерация.

УВАЖАЕМЫЕ
ТОВАРИЩИ!

Ваши замечания, предло
жения об улучшении рабо
ты, претензии по качеству 
обслуживания в отделении 
связи и доставке почты вы 
можете передать по телефо
ну 006 диспетчеру почтам
та с 8 до 20 часов. При 
этом будут приняты неза- 
.медлительные меры. ООб по 
телефону-автомату набира
ется бесплатно.

Томский почтамт.
Томский областной плане- 

.тарий объявляет дополни
тельный набор учащихся
4 —5-х классов в кружок 
|«Юный астроном». Взрос- 
>лых любителей астрономии 
мриглашаем в клуб «Каэ- 
ла», работающий при плане
тарии второй год, очеред
ное заседание которого сос
тоится 9 декабря, в 19 ча
сов.
I Наш адрес: ул. Бакунина, 
4. Телефон 2-52-62.
' Управление механизации 
и/о «Союзтомскмелнорация» 
проводит Свободную siplD.- 
'дажу тракторных и экска
ваторных запчастей.

Обращаться: ст. Предте- 
ченск Томского района, уп
равление механизации
«СТМ», телефоны 94-81-17, 
94-84-16.

11 — 12 декабря
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР /ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
В программе—произведения Баха, Листа, Барбера, 

Зариня.
Исполнитель—заслуженный артист РСФСР Борис 

РОМАНОВ.
' Начало: 11 декабря — в 21 час, 12 декабря—в 17 
часов.

I 12— 13 декабря
Дворец культуры и ,техники ,«Авангард» 

(МУЗЫКАЛЬНЫЙ ФОРУМ 
«В РИТМЕ СОВРЕМЕННЫХ МЕЛОДИИ»

В программе; 
i джаз, рок. фолк-рок;

эстрадные миниатюры, авторские песни; 
западноевропейские и латиноамериканские танцы; 
показ моделей одежды и причесок; 
танцевальные вечера «В ритме современных мело

дий»;
выставка-продажа художественной литературы и ку

линарных изделий;
выставка картин и фоторабот; 
розыгрыш лотереи.

I В музыкальном форуме принимают участие: рок- 
группа «Вариант» (ТПИ), «Полигон» (Академгородок). 
Джаз-квартет «Конструкция» (Дом ученых), группа 
(«Рейс» (ДСК), студенческие театры эстрадных мини
атюр. рок-группа «Диспут», народный ансамбль бально
го танца, фотоклуб, дискоклуб «Студия-7» (ДКиТ 
(«Авангард») самодеятельные художники, поэты и компо
зиторы г. Томска,
j Начало: 12 декабря—в 17-30, 13 декабря—в 17.
• Билеты — в комитетах комсомола и кассе ДКиТ 
(«Авангард».

Томский няженерно-строительяый институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ Ко н к у р с  на замещение вакантных должностей: 

доцентов кафедр: металлических и деревянных кон
струкций, строительных конструкций, строительных и 
дорожных машин и оборудования, электротехники и ав
томатики. мостов и сооружений на дорогах, физики, те
оретической механики, философии, политэкономии, ис
тории КПСС;
' Старших преподавателей кафедр; высшей математи
ки, водоснабжения и водоотведения, гидромаишн и 
(гидропривода, охраны труда и окружающей среды, фи
лософии. фнзвоспитания, автомобильных дорог;

ассистентов и преподавателей кафедр; английского 
языка, архитектурного проектирования, рисунка живопи
си и скульптуры, высшей математики, автомобилей, 
фнзвоспитания, экономики строительства, автомобиль
ных дорог.
' Срок конкурса—месяц со дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы направлять по адресу: г. Томск, Соляная 
пл. 2, ТИСИ.

(Жт р у д о у с т р о й с т в а)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

’ в  МАГАЗИНЫ (ГОРПРОМТОРГА «ДОМ ОБУВИ» 
И «ОДЕЖДА»: продавцов всех категорий с режимом 
работы в 2 смены. Справки по тел. 4-43-96, 4-50-80, 
'5-15-32.

В СПТУ-13; электрика, механика швейного оборудо
вания, закройщика верхней женской одежды и легкого 
платья, преподавателя специальной технологии, лабо
ранта, секретаря учебной части, секретаря-машннястку.
Справки по тел. 5-75-43, 5-76-62.

В УПРАВЛЕНИЕ ИЗДАТЕЛЬСТВ ПОЛИГРАФИИ 
и КНИЖНОЙ ТОРГОВЛИ; инженера по кадрам, главно
го бухгалтера в облкниготорг; на временную — бухгалте- 
ра-ревизора. Справки по тел. 1-12-01, 1-03-83.

I НА ПРЕДПРИЯТИЯ ТРЕСТА СТОЛОВЫХ 2: 
Заведующих производством, поваров, учеников поваров, 
Кондитеров, талонных кассиров, учеников талонных 
кассиров, буфетчиц, /учеников буфетчиц, лоточниц по 
(продаже мороженого, бухгалтеров, учеников бухгалте
ров, мойщиц посуды, приглашаются домохозяйки, пен- 
(сионеры. Справки по тел. 2-54-78, 4-43-96.

Коллектив областной кон
торы Госбанка выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику отдела конторы 
С. А. Кривых по поводу 
смерти ее отца

КРИВЫХ
Александра Артемьевича.

Коллектив ПГО «Томск- 
нефтагазгеология» глубоко 
скорбит о безвременной 
кончине директора СКТВ 
геофизической техники, 
кандидата технических на
ук

АЧКАСОВА
Юрия Михайловича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, клиники, ка
федра общей хирургии Том
ского медицинского инсти
тута с прискорбием изве
щают о кончине

БУКОВЕЛЛО 
Евдокии Яковлевны 

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Областная плановая ко
миссия выражает глубокое 
соболезнование заместите

лю председателя облплана 
Н, А. Пыстогову по поводу 
смерти матери

пы стоговои
Матрены Васильевны.

Собственный н<фреспондент в 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент в 
Стрвжеввм —  3-23-31 
Общественная приемная —  
136-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналнстснал 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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